

«СЛУЧАЙ ОБНАРУЖЕНИЯ ПРОКЛАМАЦИИ, ТРАКТУЮЩЕЙ О НЕОБХОДИМОСТИ ПРЕКРАТИТЬ ВОЙНУ»: АНТИВОЕННАЯ РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОМСКЕ В 1914–1917 гг.

М. М. Стельмак

Исторический архив Омской области, Россия, 644024, г. Омск, ул. Иртышская набережная, 9

Российский социалистический пролетариат
не ждет освобождения России ни от победы Вильгельма II,
ни от победы Николая II.
Ю. О. Мартов [1, с. 1]

В данной публикации рассматривается деятельность революционеров в Омске в 1914–1917 гг., являющихся противниками Первой мировой войны. Несмотря на обширное количество работ в советской и постсоветской историографии о сибирских большевиках в предреволюционные годы, отдельного исследования, полностью затрагивающего антивоенную деятельность оппозиционных сил, нет. Данная проблема рассматривалась в основном фрагментарно. Основой для наработки, выстроенной по теоретической формуле, сочетающей антропологический подход и историко-системный метод, послужили материалы делопроизводства жандармерии, выявленные в фондах Исторического архива Омской области, опубликованные и неопубликованные воспоминания членов Российской социал-демократической рабочей партии. Автор приходит к выводу, что, несмотря на различные трудности и противодействие со стороны жандармерии, омские революционеры уделяли немало времени в своей деятельности антивоенной агитации, хотя её масштаб не следует преувеличивать.

Ключевые слова: большевики, меньшевики, эсеры, антивоенное движение, Первая мировая война, Отдельный корпус жандармов, революционное движение, Омск.

Для цитирования: Стельмак М. М. «Случай обнаружения прокламации, трактующей о необходимости прекратить войну»: антивоенная революционная деятельность в Омске в 1914–1917 гг. // Омский научный вестник. Сер. Общество. История. Современность. 2025. Т. 10, № 4. С. 26–34. DOI: 10.25206/2542-0488-2025-10-4-26-34. EDN: MFXLBP.



© Стельмак М. М., 2025.
Контент доступен под лицензией Creative Commons Attribution 4.0 License.

“THE CASE OF DETECTING THE PROCLAMATION, INTERPRETING ABOUT THE NEED TO STOP THE WAR”: ANTI-WAR REVOLUTIONARY ACTIVITY IN OMSK IN 1914–1917

M. M. Stelmak

Historical Archive of the Omsk Region, Russia, Omsk, Irtyshskaya Embankment St., 9, 644024

This publication considers the activities of revolutionaries in Omsk in 1914–1917, which are opponents of the First World War. Despite the extensive number of works in the Soviet and post-Soviet historiography about the Siberian Bolsheviks in the pre-revolutionary years, there is no separate study that completely affects the anti-war activity of the opposition forces. This problem is considered mainly fragmented. The basis for developing, built according to the theoretical formula, combining the anthropological approach and the historical and system method, was the materials of the paperwork of the gendarmerie, identified in the funds of the historical archive of the Omsk region, published and unheated memoirs of members of the Russian Social Democratic Labour Party. The author concludes that despite various difficulties, opposition from the gendarmerie, Omsk revolutionaries devoted a lot of places in their activities of anti-war agitation, although its scale should not be exaggerated.

Keywords: Bolsheviks, Mensheviks, Socialist-Revolutionaries, anti-war movement, First World War, gendarmes, revolutionary movement, Omsk.

For citation: Stelmak M. M. "The case of detecting the proclamation, interpreting about the need to stop the war": anti-war revolutionary activity in Omsk in 1914–1917. *Omsk Scientific Bulletin. Series Society. History. Modernity*. 2025. Vol. 10, no. 4. P. 26–34. DOI: 10.25206/2542-0488-2025-10-4-26-34. EDN: MFXLBP.



© Stelmak M. M., 2025.
The content is available under a Creative Commons Attribution 4.0 License.

Постановка проблемы

Изучение истории революционного движения в Сибири во время Первой мировой войны продолжает занимать важное место в отечественной историографии. За минувшую четверть века на данную тему опубликовано немало трудов [2–7]. С советского периода в ряде работ нередко затрагивалась и антивоенная деятельность революционеров, но в основном рассматривались только мероприятия большевиков [8–9]. В постсоветское время эта тема продолжала вызывать интерес исследователей [10–13]. При этом должного внимания была лишена антивоенная агитация или ее попытки со стороны революционеров всех направлений (социал-демократов, эсеров, анархистов) в Омске с момента возникновения Первой мировой войны и до начала Великой Российской революции (1917–1922).

Цель данной статьи — реконструировать антивоенную работу в Омске членов социалистических политических партий, выступавших за революционное преобразование общества в 1914–1917 гг.

Основная часть

Начавшаяся Первая мировая война расколола участников революционного движения на её сторонников и противников. Не избежала этого и омская организация Российской социал-демократической рабочей партии (РСДРП). Один из её лидеров, К. А. Попов (1876–1949), с началом данного мирового конфликта становится меньшевиком-интернационалистом [14, с. 9]. Его позиция во многом совпадала с отношением к войне одного из лидеров меньшевиков Ю. О. Мартова. Хотя столь драматичные мировые события поставили перед революционерами очень острые вопросы, найти выход из которых зачастую без серьёзных споров с соратниками не представлялось возможным. Как писал в дневнике большевик, депутат IV Государственной думы Г. И. Петровский: «... война ... всё перепутала, отодвинула, деморализовала и дезорганизовала» [15, с. 10].

Важно подчеркнуть, что в дореволюционный период в Омске РСДРП являлась единой, в нее входили большевики и меньшевики. Несмотря на некоторые имеющиеся противоречия, они выступали за единую социал-демократическую партию и совместную работу. В феврале 1913 г. на подпольном собрании омские большевики и меньшевики отправили письмо газете большевиков «Правда» и газете меньшевиков «Луч» с благодарностью за их работу, но вместе с тем с порицанием за их взаимную вражду [11, с. 70].

Отметим, что летом 1914 г. по омской организации РСДРП был уже нанесён серьёзный удар. Были проведены обыски у ряда ее членов, во время которых удалось обнаружить запрещённые из-

дания, вынудив многих отказаться от подпольной деятельности [10, с. 81–82]. Согласно воспоминаниям другого лидера омских социал-демократов А. Н. Гладышева (1884–1972), в начале войны в городе располагали довольно смутными представлениями о положении в партии [16, л. 38]. Примерно осенью или в конце 1914 г. в Омск социал-демократам доставили изданную в Париже книгу Г. В. Плеханова «О войне: ответ товарищу З. П.», в которой излагались оборонческие взгляды. По мнению Плеханова, войну в России ведёт сам народ, вопреки царской власти [17, с. 176]. Классовая борьба должна отойти на второй план ради победы над немецким милитаризмом. Вскоре данную книгу дважды переиздали в Петрограде [18, с. 166].

На подпольных собраниях Гладышевым и его соратниками обсуждались и взгляды В. И. Ленина на войну, резолюции антивоенной Циммервальдской конференции. Как вспоминал А. Н. Гладышев, меньшевик Д. А. Лиознер хоть и активно поддерживал войну, но именно он доставил в Омск соратникам материалы с разъяснением позиций не только оборонцев, но и пораженцев [16, л. 38].

Уже с осени 1914 г. жандармерией в Омске фиксировались отдельные выступления против войны. В донесении начальнику Омского жандармского управления полковнику Н. Н. Козлову (1859–1920) от 19 сентября 1914 г. сообщалось об обойщике в железнодорожных мастерских П. Н. Сяярове, который «придерживается левого направления», в разговорах заявляет, что императоры Николай II и Вильгельм II начали войну с целью избежания в своих странах революций [19, л. 191]. 10 октября начальник Омского отделения жандармского управления Сибирской железной дороги подполковник Н. И. Бенкович сообщал Н. Н. Козлову, что по полученным нелегальным сведениям в Омске на улице Степной в доме Машинского по вечерам проходят собрания, на которых присутствуют солдаты и ведется агитация против войны [19, л. 192]. 16 октября 1914 г. на собрании членов ссудно-сберегательной кассы железнодорожников председатель собрания токарь И. И. Евтеев выступал против ассигнования денег на нужды войны. Его поддержали монтер токарного цеха, прапорщик запаса инженерных войск Н. П. Галанин, конторщик главной конторы С. Дмитриев, слесарь И. Дубов, бригадир-медник И. Будаев [19, л. 193]. Согласно жандармскому донесению в разные годы, Евтеев, Дмитриев, Дубов были связаны с забастовками, движением за права рабочих или являлись лицами «сомнительной благонадежности». Вместе с тем Дубов «в начале войны начал себя вести непатриотично» [20, л. 30].

Против войны выступал и большевик В. И. Шамшин (1885–1919), занимавшийся революционной деятельностью в омском подполье. В 1912 г. он бежал из ссылки, нелегально находился в Омске,

под другой фамилией работал у К. А. Попова письмоводителем [21, л. 31], а летом 1913 г. после ареста жандармами был приговорен к каторжным работам в марте 1914 г. [22, с. 107]. Ему удалось отправить письмо (от 7 октября 1914 г.) единомышленникам в Омск (правда, оно было перехвачено жандармами). Из текста письма следует, что он писал не наугад, точно осознавая, что его мысли встретят поддержку. Приведем отрывки: «То, что теперь пролетариат мира пошёл как-то вразброд, не значит ещё, что он навсегда изменил своим заветам. Этот развал Интернационала и патриотизм скоро пройдут в среде пролетариата, и тогда он с ещё большей энергией возьмётся за работу по созданию социализма. Я убеждён, что он, пролетариат, в самом скором времени от патриотизма повернёт к интернационализму и вместо участия в войне станет бороться с ней и теми, кто её вызвал и кому она нужна, всеми силами» [8, с. 83]. Он считал, что социалисты должны противодействовать войне [8, с. 83]. Шамшин с сожалением отмечал, что многие наблюдаемые им социалисты (хоть и не все) стали на путь поддержки войны [23, с. 291].

8 февраля 1915 г. омским жандармам было доставлено секретное сообщение из Донского областного жандармского управления. В нём говорилось, что недавно было перехвачено отправленное в Ростов-на-Дону письмо депутата Государственной думы социал-демократа Н. С. Чхеидзе. Из письма следовало, что думская социал-демократическая фракция, «стоящая в настоящее время во главе петроградских меньшевиков», думает использовать некоторые обстоятельства для борьбы с правительством. Одним из них значился суд над пятью депутатами-большевиками, арестованными за антивоенное воззвание. Меньшевики предлагали вести пропаганду против кадетской партии, поддерживающей войну, также и против правительства «в смысле отказа в дальнейших кредитах на войну и, вообще, против намерения оккупировать завоёванные страны и ввести там самодержавный строй». Среди главных пунктов по организации пролетарских масс в перехваченном письме фигурировал и Омск [24, л. 33]. По данным жандармерии 17 мая 1915 г. в Омске прошло собрание отдельных «партийных лиц», на котором шла речь о том, что необходимо воспрепятствовать сборам средств на цели войны [25, с. 158].

Известно, что в августе 1915 г. члены омской РСДРП провели ряд совместных с эсерами партийных собраний с целью «обсуждения вопроса о взаимном реагировании на переживаемые события». На одном из таких собраний планировалось выпустить воззвание, посвященное войне, но это не смогли осуществить [10, с. 82]. Во второй половине августа 1915 г. в Омск прибыл бежавший из Нарымской ссылки эсер В. К. Мнох. Им были устроены несколько подпольных совещаний эсеров при участии и некоторых социал-демократов. На одной из этих подпольных встреч 8 сентября 1915 г. поставили вопрос о печатании нелегального воззвания антивоенного содержания. Одному из присутствовавших на совещании поручили добыть шрифт, В. К. Мнох вызвался составить проект воззвания. Ряд социал-демократов отнеслись к такой акции сдержанно, поскольку она, по их мнению, могла вызвать «напрасные жертвы», но уже 15 сентября 1915 г. В. К. Мнох был арестован, и воззвание не появилось. Но сохранился текст его проекта, попавший к жандармам. В нем осуждалась война,

звучали призывы к рабочим организоваться «под знаменем эсеров» и лозунгами свержения самодержавия, установления демократической республики, проведения всеобщей политической амнистии и заключения мира на основе сохранения «самостоятельности России и ее союзниц» [26, с. 116]. В декабре 1915 г. омские эсеры намеривались выпустить листовку, посвящённую борьбе с дороговизной и тяжёлому положению жен запасных солдат и ратников из-за незначительного размера пособия, но и эту акцию реализовать не удалось [26, с. 117].

13 декабря 1915 г. в стенах здания омского общества «Просвещение» состоялись горячие дебаты, расколовшие собравшуюся публику из 200 человек на два лагеря. На них К. А. Попов выступил с осуждением войны, призвал всемерно стремиться к миру, отрицательно высказался по поводу участия в военно-промышленных комитетах. С Поповым вступил в спор видный деятель кадетской партии в Омске В. А. Жардецкий. Точку зрения Жардецкого поддержали латыш Рутцель, некий рабочий и помощник присяжного поверенного Д. А. Лиознер. На стороне Попова выступили бывший присяжный-поверенный А. В. Спекторский и еще один рабочий. После них антивоенную речь произнес социал-демократ И. А. Смотров, ссылаясь на Л. Н. Толстого. Горячие прения в обществе, доклады спикеров, выступивших за и против позиции К. А. Попова, наглядно продемонстрировали раскол в обществе по отношению к войне. 13 января 1916 г. К. А. Попов был арестован жандармами, но в силу разных причин, включая поддержку со стороны общественно-политических сил, 9 февраля 1916 г. он оказался освобожден [13].

Отметим лишь, что, несмотря на негодование полковника Н. Н. Козлова на закрытый характер, собрание не было тайным. Ещё в номере от 11 декабря 1915 г. «Омский вестник» сообщал о проведении закрытого вечера в обществе «Просвещение», на котором К. А. Попов прочтет реферат о войне и связанных с нею задачах, а далее последуют прения [27, с. 2].

На следующий день после освобождения Попова Козлов в сообщении в Департамент полиции МВД характеризовал неблагонадежных жителей города: «Лица вольных профессий, между ними были так называемые «пораженцы», им нужен другой строй, они мечтают о республике, и главным проводником таких взглядов был присяжный поверенный и гласный думы К. А. Попов» [28, л. 14]. На наш взгляд, это показывает серьезное распространение среди омских революционеров антивоенных настроений, несмотря и на немалое наличие оборонческих взглядов. Отметим, что в дальнейшем Козлов настойчиво пытался воспрепятствовать деятельности Попова [13, с. 40]. Полковник на службе всегда прибегал к разработке различных схем, стараясь исполнять свои обязанности с особым усердием [14]. На наш взгляд, Козлов столь рьяно взялся за это дело, имея и дополнительную цель. Чуть ранее полковник жандармерии был вынужден давать объяснения вышестоящему начальству по поводу того, что среди его приятелей (видимо, с которыми он познакомился до Первой мировой войны) значились двое подданных Австро-Венгрии [29, с. 68].

Любопытно, что в конце 1915 г. омским жандармам пришло письмо от самарских коллег. Сообщалось, что с самарской меньшевистской газетой «Наш голос» сотрудничает некий человек из Омска

под псевдонимом. Требовалось установить его личность. Отметим, что в «Нашем голосе» публиковались скорее меньшевики, являвшиеся противниками войны. В этой газете в апреле 1916 г. даже было напечатано письмо за подписью 22 меньшевиков с протестом против сборника «Самозащита», выпущенного меньшевиками-оборонцами [30, с. 76]. Вместе с тем в газете в 1915–1916 гг. удалось напечатать некоторые статьи находившихся в ссылке противников войны Ф. И. Дана и И. Г. Церетели [30, с. 74]. Видимо, антивоенные статьи выходили в данной газете и у неизвестного омского социал-демократа. 28 января 1916 г. из Омска был дан ответ, что по имеющимся агентурным указаниям с изданием «Наш голос» сотрудничает К. А. Попов социал-демократ, находящийся в Омском тюремном замке за противоправительственную деятельность [31, л. 311 311 об.]. Исходя из имеющейся информации, выяснить точно, кто именно скрывался под псевдонимом, так и не удалось.

В ночь на 17 октября 1916 г. сотрудники жандармерии обнаружили практически в центре Омска на углу улиц Яцкинской и Гасфортской (ныне угол улиц Бударина и Либкнехта) наклеенную прокламацию, «трактующую о необходимости прекратить войну». Она была написана от руки. Жандармами уточнялось, что найти автора не удалось. Вероятно, она была в единственном экземпляре, и разговоров о ней в городе не было [32, л. 55 об.], хотя некоторые исследователи считают, что она все же распространялась в Омске [33, с. 160]. По данным исследователя Н. Ф. Оруевой, вскоре жандармам стало известно об отправлении антивоенной прокламации из Омска в Березов [8, с. 89]. В январе 1917 г. омские социал-демократы на гектографе выпустили нелегальные листовки под названием «Манифест Циммервальдской социалистической конференции». Тираж составил не менее 60 экземпляров [33, с. 160]. Отметим, что Циммервальдские резолюции попадали не только в Омск, но и гораздо дальше, например, ссылкой Восточной Сибири. О своевременном получении подобных материалов говорилось в политическом обзоре жандармского управления за 1916 г. по Енисейской губернии [6, с. 153].

Беспокойство в Омском жандармском управлении, вероятно, могла вызвать и деятельность нелегального Томского военно-социалистического союза. Осенью 1916 г. часть революционеров, находившихся в Нарымской ссылке, были призваны в армию и отправлены в томский гарнизон, где в составе указанного союза стали вести антивоенную пропаганду. Среди них были большевики Н. Н. Яковлев, В. М. Косарев, А. А. Звездов, И. Н. Смирнов [9, с. 153–154]. Листовки Томского военно-социалистического союза доходили и до Омска, о чем вскоре стало известно жандармерии [34, с. 15–16]. По данным командующего Омским военным округом, бывшие ссылки из Нарымского края и других районов Сибири, в том числе и видные революционные работники РСДРП и Партия социалистов-революционеров (ПСР), вели пропаганду против войны, отстаивали интересы рабочих и крестьян [35, с. 232]. При этом И. Н. Смирнов в воспоминаниях 1923 г. указывал особенности ситуации в городе. По его словам, оказавшийся в Омске в начале 1917 г. его соратник не ужился с омичами, которые распространяли антивоенные листовки только среди рабочих, не ведя агитации среди солдат [36, с. 3]. Описывая данную

ситуацию летом 1917 г., И. Н. Смирнов сообщал, что в Омск в начале 1917 г. был послан бежавший из ссылки социал-демократ, латыш, но ужиться не удалось, поскольку омичи считали тогда группу И. Н. Смирнова плохими революционерами. Поэтому латыш уехал в Петроград, прибыв 24 февраля [37, с. 3]. Хотя В. М. Косарев в изданных в 1922 г. воспоминаниях писал, что из томского союза не удалось отправить литературу в Омск, прокламации всё равно попадали туда через маршевые роты, следовавшие через Омск на фронт [38, с. 69]. Исследователь И. М. Дажина указывала, что союз имел связи с Омском [3, с. 77]. По данным историка М. В. Шиловского, с весны 1916 г. омские социал-демократы наладили связи с военными местного гарнизона [39, с. 250].

Известно, что большевик А. Н. Дианов (1887–1975), участник Первой российской революции 1905–1907 гг., отбывавший воинскую повинность в 1909–1912 гг., а в 1912–1914 г. работавший в Тюмени слесарем в конторе пароходства, в 1914 г. вновь оказался призван в армию. Он был отправлен служить в Омск в 26-й Сибирский стрелковый запасный полк. Через какое-то время А. Н. Дианов стал слесарем в оружейной мастерской, благодаря чему мог под предлогом ремонта оружия посещать легально казармы во всем городе [40, л. 8]. В целом, в этом нет ничего удивительного. В ряде случаев командование предпочитало использовать солдат по имеющимся у них рабочим специальностям [41, с. 28]. В итоге он распространял листовки, действовал совместно с оппозиционно настроенными солдатами В. И. Шебалдиным, Е. Г. Воеводиным, П. О. Хотеенковым, прапорщиком А. А. Григорьевым. Через революционера Л. Ф. Годисову им удалось связаться с омскими социал-демократами [42, с. 62]. В 1957 г. А. Н. Дианов вспоминал, что на социал-демократическое подполье он смог выйти в 1916 г. [43, л. 27]. Однополчанин Дианова, М. А. Зиссерман (призван в 1915 г.) указывал, что в конце 1916 г. распространял брошюры и прокламации на окраине Омска [44, с. 77]. На наш взгляд, из этого следует, что И. Н. Смирнов ошибался, поскольку омские социал-демократы все-таки распространяли материалы и среди солдат.

В ноябре 1916 г. в Омск прибыл большевик З. И. Лобков, начавший вести агитацию против войны, сплотивший к концу года вокруг себя многих единомышленников, куда входили и революционеры Я. И. Анисимов, В. С. Горшков, В. В. Тараканов. Но, по мнению историка С. В. Макаrchука, их наиболее активная деятельность началась уже после революции [11, с. 71]. Работая в конце 1916–начале 1917 гг. в рабочей группе омского военно-промышленного комитета, Лобков постоянно критиковал его деятельность [45, с. 11]. По данным историка В. М. Самосудова, З. И. Лобкову удавалось выступать накануне революционных событий перед рабочими омских железнодорожных мастерских, говоря резко отрицательно о военно-промышленных комитетах [46, с. 224]. Но, судя по имеющейся информации, З. И. Лобков не занимался именно изготовлением листовок и прокламаций. Как указывает С. В. Макаrchук, до революции З. И. Лобков против войны в Омске вел только устную агитацию [11, с. 71]. В 1915 г. в Омск прибыла и поступила на работу в больницу на Атаманском хуторе фельдшер, акушерка, большевик А. Ф. Блусевич (1873–1954), принявшаяся и за антивоенную агитацию помимо революционной пропаганды [47, л. 6].

В начале декабря 1916 г. объединенная РСДРП была вновь воссоздана в Омске [48, с. 42]. Согласно воспоминаниям меньшевика Ф. Г. Ягодина-Виноградова, в декабре 1916 г. среди омских социал-демократов начались разговоры о необходимости восстановления подпольной партийной организации. Инициатором выступил К. А. Попов. Ягодина-Виноградов признавал, что сделать это было не просто ещё и из-за внутренних разногласий, так как в Омске присутствовали большевики, меньшевики-интернационалисты, меньшевики-оборонцы. Состоялось несколько подпольных собраний с горячими спорами представителей разных фракций, а также сторонников и противников войны. Выработка единой платформы заняла долгое время. Взаимно убеждая и уступая друг другу, сошлись на общих положениях: вести борьбу против войны за мир и параллельно бороться с самодержавием. По конспиративным сообщениям, организация была разбита на десятки, представители десятков составили общий комитет, а из него избиралось рабочее бюро. В состав бюро избрали 3-х человек: К. А. Попова, А. Н. Гладышева и Н. Н. Суслова. Вскоре удалось устроить несколько партийных собраний и наладить подпольную работу вопреки слежке жандармерии [49, с. 2].

Большевик Я. И. Анисимов (1897—1918) в письме в ЦК РСДРП (б), написанном в конце июня 1917 г., указывал, что накануне Февральской революции в омской РСДРП находилось примерно 100 человек (большевиков и меньшевиков). На наш взгляд, цифра несколько завышена. На май 1913 г., по данным жандармерии, в омской организации РСДРП насчитывалось около 60-ти человек [50, л. 7]. Но в Сибири в годы Первой мировой войны (в том числе и в Омске) стали складываться национальные группы при местных комитетах РСДРП [5, с. 230]. По словам Я. И. Анисимова, до Февральской революции большевики взаимодействовали с меньшевиками на основе антивоенных идей Циммервальда, и работали вместе довольно дружно [48, с. 57]. Действительно, немалое количество революционеров надеялись, что стоявшие на антивоенных позициях большевики и меньшевики навсегда забудут о прежних разногласиях. В 1915 г. находившийся в ссылке социал-демократ И. Г. Церетели с восторгом писал об отказе социал-демократов в Государственной думе голосовать за военные кредиты: «Разделённые прежними несогласиям две социал-демократические фракции слились для такого выступления воедино. Этим слиянием дан действительный символ необходимости единения рабочей демократии России перед лицом надвигающихся событий» [51, с. 62].

Отдельно стоит отметить и деятельность М. Н. Белкина, активного участника революционного движения [52, с. 84]. Высланный из Омска во второй половине 1914 г., рабочий Белкин продолжал приносить хлопоты жандармерии. В 1915 г. уже в Петрограде на Путиловском заводе Белкин поставил цель организовать среди рабочих боевую дружину для подготовки вооружённого восстания в конце войны. Вероятно, вскоре его призвали на военную службу ратником ополчения 2-го разряда. В жандармском донесении от 16 мая 1916 г. сообщалось, что в Уфе им велась «усиленная агитация против войны среди запасных». В заключение сообщалось, что М. Н. Белкин в Омске, Петрограде, Москве, Уфе проявлял усиленную активную революционную деятельность, организуя и составляя социал-демократические кружки рабочих, ведя

пропаганду против войны. Вероятно, власти вышли на след весной 1916 г., уже после его увольнения на три месяца из 192-го пехотного запасного батальона, когда он перешел на нелегальное положение под именем М. И. Иванова и поселился в Павловском Посаде [53, с. 182—183, 420].

На наш взгляд, он продолжал поддерживать связь с соратниками в Омске. Неясно, удалось ли весной 1916 г. жандармерии его обнаружить, но, согласно постановлению министра внутренних дел, М. Н. Белкин подлежал высылке в Тургайскую область на три года, считая срок со 2 мая 1916 г., под гласный надзор полиции [53, с. 420]. Через некоторое время после начала революционных событий он вернулся в Омск, будучи к тому моменту меньшевиком-интернационалистом [54, с. 3].

С началом Первой мировой войны в России ряд политических деятелей стали призывать к «внутреннему миру», что означало приостановку внутриполитической борьбы ради победы во «внешней» войне. Но в феврале 1916 г. даже ряд лидеров партии кадетов разочаровались в политике «внутреннего мира», ибо она лишь вела к уступкам правительству [55, с. 192]. Агитация против войны, по всей вероятности, находила отклики у ряда жителей Омска. Постепенное ухудшение положения в социальной сфере вызывало недовольство среди рабочих, хотя они не могли выразить его открыто. По словам корреспондента «Омского вестника», рабочие уже в конце весны 1915 г. смотрели на купцов как на врагов, взваливающих на семьи призванных тяжёлое бремя дороговизны. В городской думе 31 мая 1915 г. состоялась собрание граждан, посвящённое «вопросу о дороговизне жизни». В завершение дошло до почти прямых высказываний о выгоды войны для российского торгово-промышленного сословия. Даже меньшевик-оборонец Д. А. Лиознер с возмущением рассказал, что во время беседы с одним из купцов тот прямо сказал ему: «Дай Бог 3 года воевать, 3 года мне жить и 3 года торговать» [56, с. 3].

Дискуссии захватывали и представителей интеллигенции на, казалось бы, чисто культурных мероприятиях. 22 ноября 1915 г. общество «Просвещение» в городском торговом корпусе устроило вечер, на котором К. Д. Бальмонт под шумные аплодисменты слушателей прочитал несколько своих стихотворений. Дело в том, что его брат М. Д. Бальмонт тоже входил в омское общество «Просвещение», очень желал познакомить поэта со своими друзьями. Правда, перед своим выступлением К. Д. Бальмону пришлось отвлечься. Присяжный-поверенный, кадет В. А. Жардечский не удержался и выступил с рефератом, в котором выражал свою поддержку войне. Всем собравшимся из-за этого пришлось поучаствовать в оживлённых прениях из-за разных взглядов [57, с. 30].

Деятельность революционеров находила сочувствие и в казармах. В июле 1916 г. в Омске прошли волнения в 26-м полку среди солдат 2-й роты, недовольных плохим обращением офицеров. Тогда же в одном из следственных документов отмечалось, что один их рядовых того же полка является политически неблагонадёжным и разъясняет солдатам, что «если бы вольные начали в городе беспорядки, то местные войска их безусловно поддерживали» [19, с. 210—211]. В 1915 г. в Омске сторож главных железнодорожных мастерских передал письмо жандармам, попавшее к нему по ошибке. Оно было отправлено с фронта солдатом в Омск и содержа-

ло критику в адрес властей. Судя по откровенному содержанию, солдат понимал, что оно встретит в городе сочувствие. Письмо заканчивалось словами: «Воевать незачем и никакой пользы класть нам головы свои, а скорее постреляем офицеров» [8, с. 87].

Исследователь Э. Е. Шумилова приводит данные, что из анализа писем следует, население Омска в 1916 г. было настроено пессимистично и устало от войны. В том же году ярко проявлялось нежелание населения воевать. Недовольство выражали и деятели, занимающие ответственные посты. В январе 1916 г. заведующий пересыльной частью в Омске, воинский начальник В. К. Тенисов писал своему сыну: «Как родители не могут требовать любви только за то, что вырастили детей, так и правительство не может требовать от народа жертв, если оно не уважает мнения этого народа, если вместо защиты и помощи, вместо просвещения и свободы, оно дает ему виселицы, тюрьмы, каторгу и провокацию. От народа требуют жертвы, требуют, чтобы народ отдал все золото до последней крупинки. А те, кто это требует, много отдали?» [58, с. 145]. В конце 1916 г. в городах Сибири прокатились протесты и требования запретить лекции бывшего депутата Государственной думы, профессора Н. А. Гредескула, который ратовал за продолжение войны до победного конца [58, с. 146].

Как отмечает историк А. В. Гусев, подход многих российских социалистов в годы Первой мировой войны может быть выражен словами А. Бебеля: «Если речь идет о народе, который лишен условий свободной жизни, то военное поражение не мешает, а, наоборот, способствует его внутреннему развитию» [59, с. 29]. На наш взгляд, аналогично можно говорить и о позиции многих омских революционеров.

Заключение

В годы Первой мировой войны омские революционеры, несмотря на обыски и аресты лета 1914 г., старались активно продолжать свою деятельность, включающую легальные и нелегальные формы. Как почти все мировые социалистические организации, они аналогично раскололись на сторонников (оборонцев) и противников войны (интернационалистов и пораженцев), хотя точное соотношение данных направлений в Омске среди революционеров неизвестно. Несмотря на возникшие споры, разрыва удалось избежать, совместная борьба с самодержавием продолжалась. Омские социал-демократы и эсеры интернационального, антивоенного направления на протяжении 1914–1917 гг. действовали различными методами: устная агитация среди рабочих и солдат, выступления против ассигнований на войну, лекции-дебаты в обществе «Просвещение», выпуски воззваний и прокламаций (не все планы подобного рода удалось реализовать), переписка с единомышленниками, корреспонденция в другие города.

Судя по всему, данные идеи разделялись частью горожан разных сословий и положений: рабочими, интеллигенцией, солдатами, даже некоторыми чиновниками. Хотя среди указанных категорий населения были и сторонники войны, что приводило к спорам и дискуссиям на публичных мероприятиях (лекция К. А. Попова в обществе «Просвещение», встреча К. Д. Бальмонта и т. д.). Следовательно, на наш взгляд, можно говорить, что антивоенная агитация омских революционеров находила сочувствие определенной части жителей.

Несмотря на противодействие со стороны Омского жандармского управления, прекратить подобную агитацию так и не удалось, хотя ее масштабы нельзя и преувеличивать. Тем не менее, невзирая на все разногласия и на наличие разных воззрений, вновь воссозданная РСДРП смогла сплотиться на общей почве борьбы с царским правительством и войной, что значительно помогло встретить начавшиеся вскоре события Великой Российской революции.

Список источников / References

1. Открытое письмо Л. Мартова к Густаву Эрве // Голос. 1914. 25 сентября. 421 с.
Otkrytoe pismo L. Martova k Gustavu Erve [L. Martov open letter to Gustav Erve]. *Golos*. 1914. September 25. 421 p. (In Russ.).
2. Коротич П. О. Российские анархисты в годы Первой мировой войны: идеология, организация, тактика, 1914–1918 гг.: дис. ... канд. ист. наук. Москва, 2000. 249 с.
Korotich P. O. Rossiyskiye anarkhisty v gody Pervoy mirovoy voyny: ideologiya, organizatsiya, taktika, 1914–1918 gg. [Russian anarchists during the First World War: ideology, organization, tactics, 1914–1918]. Moscow, 2000. 249 p. (In Russ.).
3. Новиков С. В. Социал-демократы и революционное подполье Сибири (1907–февраль 1917 гг.). Историография второй половины 50–80-х гг. XX века: моногр. Омск: Изд-во ОмГАУ, 2003. 164 с.
Novikov S. V. Sotsial-demokraty i revolyutsionnoye podpol'ye Sibiri (1907–fevral' 1917 gg.). *Istoriografiya vtoroy poloviny 50–80-kh gg. XX veka* [Social Democrats and the revolutionary underground of Siberia (1907–February 1917). Historiography of the second half of the 50–80s. XX century]. Omsk, 2003. 164 p. (In Russ.).
4. Сорокина О. Ю. Эсеры в Сибири в годы Первой мировой войны (июль 1914–февраль 1917 гг.): дис. ... канд. ист. наук. Омск, 2006. 182 с.
Sorokina O. Yu. Esery v Sibiri v gody Pervoy mirovoy voyny (iyul' 1914–fevral' 1917 gg.) [Socialist-Revolutionaries in Siberia during the First World War (July 1914–February 1917)]. Omsk, 2006. 182 p. (In Russ.).
5. Штырбул А. А. Политическая культура Сибири: опыт провинциальной многопартийности (конец XIX – первая треть XX в.): моногр. Омск: Изд-во ОмГПУ, 2008. 611 с. ISBN 978-5-8268-1248-8. EDN: QVMKKP.
Shtyrbul A. A. Politicheskaya kul'tura Sibiri: Opyt provintsial'noy mnogopartiynosti (konets XIX – pervaya tret' XX v.) [Political culture of Siberia: the experience of provincial multi-party science (late XIX – the first third of the XX century)]. Omsk, 2008. 612 p. ISBN 978-5-8268-1248-8. EDN: QVMKKP. (In Russ.).
6. Исачкин С. П. Историография социал-демократической ссылки в Сибирь: моногр. Омск: Омский гос. ун-т путей сообщения, 2018. 168 с. ISBN 978-5-94941-199-5. EDN: YANKTB.
Isachkin S. P. Istoriografiya sotsial-demokraticeskoy ssylki v Sibir' [Historiography of the social democratic link to Siberia]. Omsk, 2018. 168 p. ISBN 978-5-94941-199-5. EDN: YANKTB. (In Russ.).
7. Букин А. Ф. Вклад политических ссыльных в культуру Западной Сибири (1905–1917): моногр. Омск: Изд-во ОмГТУ, 2015. 116 с. ISBN 978-5-8149-2062-1. EDN: VZQUWF.
Bukin A. F. Vklad politicheskikh ssyl'nykh v kul'turu Zapadnoy Sibiri (1905–1917) [Contribution of political exiles to the culture of Western Siberia (1905–1917)]. Omsk, 2015. 116 p. ISBN 978-5-8149-2062-1. EDN: VZQUWF. (In Russ.).
8. Оруева Н. Ф. Революционное движение в Омске в период Первой мировой войны. Из истории партийных организаций Западной Сибири // Ученые записки. Вып. 28. Омск: Омская областная тип., 1967. С. 81–89.

- Orueva N. F. Revolyutsionnoye dvizheniye v Omske v period Pervoy mirovoy voyny. Iz istorii partinykh organizatsiy Zapadnoy Sibiri [Revolutionary movement in Omsk during the First World War. From the history of party organizations of Western Siberia]. *Uchenyye Zapiski*. Issue 28. Omsk, 1967. P. 81–89. (In Russ.).
9. Хазиахметов Э. Ш. Большевики в Нарымской ссылке. Новосибирск: Западно-Сибирское кн. изд-во, 1967. 184 с.
- Khaziakhmetov E. Sh. Bol'sheviki v Narymskoy ssylke [Bolsheviks in Narym exile]. Novosibirsk, 1967. 184 p. (In Russ.).
10. Макачук С. В. Состояние и характер социал-демократического движения в Омске (1914–февраль 1917 гг.) // 280 лет Омску: история и современность: тезисы докладов и сообщений науч. конф. Омск: Изд-во ОмГУ, 1996. С. 81–83. EDN: SAEUST.
- Makarchuk S. V. Sostoyaniye i kharakter sotsial-demokraticeskogo dvizheniya v Omske (1914–fevral' 1917 gg.). [State and character of the Social Democratic movement in Omsk (1914–February 1917)]. *280 let Omsku: Istoriya i Sovremennost'*. Omsk, 1996. P. 81–83. EDN: SAEUST. (In Russ.).
11. Макачук С. В. Первая мировая война и социал-демократическое подполье в Тобольской губернии и Акмолинской области // Вестник Кемеровского государственного университета. 2015. № 1-1. С. 68–71. EDN: TNKLPB.
- Makarchuk S. V. Pervaya mirovaya voyna i sotsial-demokraticeskoye podpol'ye v Tobol'skoy gubernii i Akmolinskoy oblasti [World War I and the social democratic underground in Tobolsk province and Akmolal]. *Vestnik Kemerovskogo gosudarstvennogo universiteta. Bulletin of Kemerovo State University*. 2015. No. 1-1. P. 68–71. EDN: TNKLPB. (In Russ.).
12. Колесник Э. Г., Тарасов М. Г. Деятельность партии большевиков в годы Первой мировой войны по воспоминаниям активных участников событий (июль 1914–февраль 1917 года): моногр. Красноярск: Изд-во СФУ, 2016. 197 с. ISBN 978-5-7638-3571-7. EDN: YGVVLB.
- Kolesnik E. G., Tarasov M. G. Deyatel'nost' partii bol'shevikov v gody Pervoy mirovoy voyny po vospominaniyam aktivnykh uchastnikov sobyitiy (iyul' 1914–fevral' 1917 goda) [Activities of the Bolshevik Party during the First World War based on the memoirs of active participants of the events (July 1914–February 1917)]. Krasnoyarsk, 2016. 197 p. ISBN 978-5-7638-3571-7. EDN: YGVVLB. (In Russ.).
13. Стельмак М. М. «Призывал слушателей стремиться к возможно скорому прекращению войны»: арест омского социал-демократа К. А. Попова в январе 1916 г. // Омский научный вестник. Сер. Общество. История. Современность. 2023. Т. 8, № 2. С. 37–44. DOI: 10.25206/2542-0488-2023-8-2-37-44. EDN: FKPISY.
- Stel'mak M. M. "Prizyval slushateley stremit'sya k vozmozhno skoromu prekrashcheniyu voyny": arest omskogo sotsial-demokrata K. A. Popova v yanvare 1916 g. ["I called on the audience to strive for possible simple cessation of the war": the arrest of Omsk social-democrat K. A. Popov in January 1916]. *Omskiy nauchnyy vestnik. Ser. Obshchestvo. Istoriya. Sovremennost'*. *Omsk Scientific Bulletin. Series Society. History. Modernity*. 2023. Vol. 8, no. 2. P. 37–44. DOI: 10.25206/2542-0488-2023-8-2-37-44. EDN: FKPISY. (In Russ.).
14. Стельмак М. М. Константин Андреевич Попов и последняя провокация омских жандармов (январь 1917 года) // Новейшая история России. 2021. Т. 11, № 1. С. 8–27. DOI: 10.21638/11701/spbu24.2021.101. EDN: LONGTK.
- Stel'mak M. M. Konstantin Andreyevich Popov i poslednyaya provokatsiya omskikh zhandarmov (yanvar' 1917 goda) [Konstantin Andreevich Popov and the last provocation of the Omsk gendarmes (January 1917)]. *Noveyshaya istoriya Rossii. Contemporary History of Russia*. 2021. Vol. 11, no. 1. P. 8–27. DOI: 10.21638/11701/spbu24.2021.101. EDN: LONGTK. (In Russ.).
15. Тютюкин С. В. Война, мир, революция. Идеиная борьба в рабочем движении России 1914–1917 гг. Москва: «Мысль», 1972. 304 с.
- Tyutyukin S. V. Voyna, mir, revolyutsiya. Ideynaya bor'ba v rabochem dvizhenii Rossii 1914–1917 gg. [War, peace, revolution. The ideological struggle in the Russian Labor movement of 1914–1917]. Moscow, 1972. 304 p. (In Russ.).
16. Государственный архив Томской области (ГАТО). Ф. Р–1677. Оп. 1. Д. 25.
- Gosudarstvennyj arhiv Tomskoy oblasti (GATO) [State Archives of the Tomsk Region (SATR)]. File: Р–1677/1/25. (In Russ.).
17. Чертищев А. В. Политические партии России и массовое политическое сознание действующей Русской армии в годы Первой мировой войны (июль 1914–март 1918 г.): дис. ... д-ра ист. наук. Москва, 2007. 791 с.
- Chertishchev A. V. Politicheskiye partii Rossii i massovoye politicheskoye soznaniye deystvuyushchey Russkoy armii v gody Pervoy mirovoy voyny (iyul' 1914–mart 1918 g.) [Russian political parties and the mass political consciousness of the active Russian Army during the First World War (July 1914–March 1918)]. Moscow, 2007. 791 p. (In Russ.).
18. Кельнер В. Е. Очерки по истории издательской деятельности народнических и демократических партий и организаций, 1895–1917 гг. Санкт-Петербург: Российская национальная библиотека, 2014. 232 с. ISBN 978-5-8192-0482-5. EDN: VJRHOL.
- Kel'ner V. E. Ocherki po istorii izdatel'skoy deyatelnosti narodnicheskikh i demokraticeskikh partiy i organizatsiy, 1895–1917 gg. [The first history of the printed and publish Democracy and Liberal parties and organization in the Russia at 1895–1917]. Saint Petersburg, 2014. 232 p. ISBN 978-5-8192-0482-5. EDN: VJRHOL. (In Russ.).
19. Революционное движение на территории Омской области. 1907–1917 гг. Документы. Материалы. Хроника. Омск: ОмГУ, 1988. 222 с.
- Revolutsionnoye dvizheniye na territorii Omskoy oblasti. 1907–1917 gg. Dokumenty. Materialy. Khronika [Revolutionary movement in the Omsk region. 1907–1917. Documents. Materials. Chronicle]. Omsk, 1988. 222 p. (In Russ.).
20. Исторический архив Омской области (ИАОО). Ф. 270. Оп. 1. Д. 433.
- Istoricheskiy arkhiv Omskoy oblasti (IAOO) [Historical Archive of the Omsk region (HAOR)]. File: 270/1/433. (In Russ.).
21. ИАОО. Ф. 270. Оп. 1. Д. 545.
- IAOO [HAOR]. File: 270/1/545. (In Russ.).
22. Гузеева В. Т. Семья Шамшиных. Москва: Политиздат, 1983. 176 с.
- Guzeyeva V. T. Sem'ya Shamshinykh [Shamshin family]. Moscow, 1983. 176 p. (In Russ.).
23. Мухин А. А. Рабочие Сибири в эпоху капитализма. Москва: Мысль, 1972. 336 с.
- Mukhin A. A. Rabochiye Sibiri v epokhu kapitalizma [Workers of Siberia at the capitalism era]. Moscow, 1972. 336 p. (In Russ.).
24. ИАОО. Ф. 270. Оп. 1. Д. 544.
- IAOO [HAOR]. File: 270/1/544. (In Russ.).
25. Толочко А. П., Плотников А. Е., Родионов Ю. П. [и др.]. Хроника общественного движения в Сибири 1895–февраль 1917 гг. Кн. 1. Общественное движение в Омске 1895–февраль 1917 гг. Томск: Национальный исследовательский Томский гос. ун-т, 1996. 171 с. EDN: WIJCZX.
- Tolochko A. P., Plotnikov A. E., Rodionov Yu. P. [et al.]. Khronika obshchestvennogo dvizheniya v Sibiri 1895–fevral' 1917 gg. Kn. 1. Obshchestvennoye dvizheniye v Omske 1895–fevral' 1917 gg. [Chronicle of the social movement in Siberia 1895–February 1917. Book 1. Social movement in Omsk 1895–February 1917]. Tomsk, 1996. 171 p. EDN: WIJCZX. (In Russ.).
26. Штырбул А. А. Эсеровское движение в Омске и Среднем Прииртышье: Рождение. Взлет. Падение. Гибель (первая четверть XX века): моногр. В 2 ч. Омск: Изд-во ОмГПУ, 2021. Ч. 1. 328 с.
- Shtyrbul A. A. Eserovskoye dvizheniye v Omske i Srednem Priirtysh'ye: Rozhdeniye. Vzlet. Padeniye. Gibel' (pervaya chetvert' XX veka): monogr. V 2 ch. Omsk: Izd-vo OmGPU, 2021. Ch. 1. 328 s.
- Shtyrbul A. A. Eserovskoye dvizheniye v Omske i Srednem Priirtysh'ye: Rozhdeniye. Vzlet. Padeniye. Gibel' (pervaya

chetvert' XX veka) [Socialist revolutionary movement in Omsk and Irtysh region: Beginning. Prime. Fall. Death (first quarter of the XX century)]. In 2 vol. Omsk, 2021. Vol. 1. 328 p. (In Russ.).

27. Хроника // Омский вестник. 1915. 11 декабря.

Khronika. *Omskiy vestnik*. 1915. December 11. (In Russ.).

28. ИАОО. Ф. Р-1654. Оп. 1. Д. 129.

IAOO [HAOR]. File: P-1654/1/129. (In Russ.).

29. Греков Н. В. Русская контрразведка в 1905–1917 гг.: шпионмания и реальные проблемы. Москва: ООО «Издательский центр научных и учебных программ», 2000. 356 с. ISBN 5-89554-171-2.

Grekov N. V. Russkaya kontrrazvedka v 1905–1917 gg.: shpionomaniya i real'nyye problemy [Russian counterintelligence in 1905–1917: spy scare and real problems]. Moscow, 2000. 356 p. ISBN 5-89554-171-2. (In Russ.).

30. Костяев Э. В. Отношение социал-демократических членов группы «сибирских циммервальдистов» к Первой мировой войне // Социал-демократия: революция и эволюция: материалы междунар. конф. Омск, 2003. С. 73–77. EDN: QVLOHP.

Kostyayev E. V. Otnosheniye sotsial-demokraticeskikh chlenov gruppy «sibirskikh tsimmerval'distov» k Pervoy mirovoy voyne [Relations of the Social-Democratic members of the "Siberian zimmerwaldists" group to the First World War]. *Sotsial-Demokratiya: Revolyutsiya i Evolyutsiya*. Omsk, 2003. P. 73–77. EDN: QVLOHP. (In Russ.).

31. ИАОО. Ф. 270. Оп. 1. Д. 439.

IAOO [HAOR]. File: 270/1/439. (In Russ.).

32. ИАОО. Ф. 270. Оп. 1. Д. 88.

IAOO [HAOR]. File: 270/1/88. (In Russ.).

33. Курусканова Н. П. Нелегальные издания сибирских социал-демократов (1901–февраль 1917 гг.): моногр. Омск: Изд-во ОмГАУ, 2002. 188 с. ISBN 5-89764-106-4. EDN: DFDFVM.

Kuruskanova N. P. Nelegal'nyye izdaniya sibirskikh sotsial-demokratov (1901–fevral' 1917 gg.) [Illegal publications of Siberian Social Democrats (1901–February 1917)]. Omsk, 2002. 188 p. ISBN 5-89764-106-4. EDN: DFDFVM. (In Russ.).

34. Познанский В. С. Сибирский красный генерал. Новосибирск: Наука, 1972. 270 с.

Poznanskiy V. S. Sibirskiy krasnyy general [Siberian Red General]. Novosibirsk, 1972. 270 p. (In Russ.).

35. Асташов А. Б. Борьба за людские ресурсы в Первой мировой войне: мобилизация преступников в Русскую армию // Георгиевские чтения: сб. трудов по военной истории Отечества. Москва: ООО «Язуз-каталог», 2021. С. 217–238. ISBN 978-5-00155-291-8. EDN: QKKGKBP.

Astashov A. B. Bor'ba za lyudskiye resursy v Pervoy mirovoy voyne: mobilizatsiya prestupnikov v Russkuyu armiyu [Struggle for human resources in the First World War: mobilization of criminals in the Russian army]. *Georgiyevskiy Chteniya*. Moscow, 2021. P. 217–238. ISBN 978-5-00155-291-8. EDN: QKKGKBP. (In Russ.).

36. Смирнов И. Н. Накануне революции. Из истории «Социалистического военного союза» // Былое Сибири. 1923. № 2. С. 1–19.

Smirnov I. N. Nakanune revolyutsii. Iz istorii «Sotsialisticheskogo voyennogo soyuza» [On the eve of the revolution. From the history of the "Socialist Military Union"]. *Byloye Sibiri*. 1923. No. 2. P. 1–19. (In Russ.).

37. Смирнов И. Н. Накануне революции // Знамя революции. 1917. 8 июля.

Smirnov I. N. Nakanune revolyutsii. *Znamya Revolyutsii*. 1917. July 8. (In Russ.).

38. Косарев В. М. Военно-социалистический союз // Сибирские огни. 1922. № 1. С. 65–70.

Kosarev V. M. Voyenno-sotsialisticheskiy soyuz [Military Socialist Union]. *Sibirskiy Ogn*. 1922. No. 1. P. 65–70. (In Russ.).

39. Шиловский М. В. Первая мировая война 1914–1918 годов и Сибирь. Новосибирск: Автограф, 2015. 330 с. ISBN 978-5-9906983-3-8. EDN: VKHOIT.

Shilovskiy M. V. Pervaya mirovaya vojna 1914–1918 godov i Sibir' [First World War of 1914 1918 and Siberia]. Novosibirsk, 2015. 330 p. ISBN 978-5-9906983-3-8. EDN: VKHOIT. (In Russ.).

40. ИАОО. Ф. Р-2200. Оп. 2. Д. 573.

IAOO [HAOR]. File: P-2200/2/573. (In Russ.).

41. Тарасов Ю. А. Михаил Кручинин — человек-легенда: ист.-биограф. очерк. Свободный: Свободненская тип., 2017. 187 с. ISBN 978-5-600-01860-0. EDN: PPEBST.

Tarasov Yu. A. Mikhail Kruchinin — chelovek-legenda [Mikhail Kruchinin — legendary man]. Svobodny, 2017. 187 p. ISBN 978-5-600-01860-0. EDN: PPEBST. (In Russ.).

42. Баталов А. Н. Борьба большевиков за армию в Сибири, 1916–февраль 1918. Новосибирск: Наука, 1978. 285 с.

Batalov A. N. Bor'ba bol'shevikov za armiyu v Sibiri, 1916–fevral' 1918 [Bolshevik struggle for the Army in Siberia, 1916–February 1918]. Novosibirsk, 1978. 285 p. (In Russ.).

43. ИАОО. П-9668. Оп. 1. Д. 295.

IAOO [HAOR]. File: P-9668/1/295. (In Russ.).

44. Зиссерман М. Л. Сорок лет назад. В огне революции и Гражданской войны: воспоминания участников. Омск: Омское кн. изд-во, 1959. С. 77–81.

Zisserman M. L. Sorok let nazad. V ogne revolyutsii i Grazhdanskoj vojny: vospominaniya uchastnikov [Forty years ago. In the fire of revolution and Civil War: memoirs of the participants]. Omsk, 1959. P. 77–81. (In Russ.).

45. Товарищ Лобков: описание его жизни и деятельности. Омск: Истпарт Омского губкома РКП (б), 1925. 38 с.

Tovarishch Lobkov: opisaniye ego zhizni i deyatelnosti [Comrade Lobkov: a description of his life and work]. Omsk, 1925. 38 p. (In Russ.).

46. Самосудов В. М. Положение крестьянства и крестьянское движение в Западной Сибири между двумя буржуазно-демократическими революциями в России: дис. ... канд. ист. наук. Томск, 1964. 273 с.

Samosudov V. M. Polozheniye krest'yanstva i krest'yanskoye dvizheniye v Zapadnoy Sibiri mezhdv dvumya burzhuazno-demokraticeskimi revolyutsiyami v Rossii [The situation of the peasantry and the peasant movement in Western Siberia between two Bourgeois-Democratic revolutions in Russia]. Tomsk, 1964. 273 p. (In Russ.).

47. ИАОО. Ф. Р-2200. Оп. 2. Д. 201.

IAOO [HAOR]. File: P-2200/2/201. (In Russ.).

48. Омские большевики в период Октябрьской революции и упрочения Советской власти (март 1917 г. – май 1918 г.). Омск: Омское областное кн. изд-во, 1958. 276 с.

Omskiye bol'sheviki v period Oktyabr'skoy revolyutsii i uprocheniya Sovetskoy vlasti (mart 1917 g. – may 1918 g.) [Omsk Bolsheviks during the October Revolution and the consolidation of Soviet power (March 1917–May 1918)]. Omsk, 1958. 276 p. (In Russ.).

49. Ягодин-Виноградов Ф. Г. Десять лет назад // Рабочий путь. 1927. 2 сентября.

Yagodin-Vinogradov F. G. Desyat' let nazad [Ten years ago]. *Rabochiy Put'*. 1927. September 2. (In Russ.).

50. ИАОО. Ф. 270. Оп. 1. Д. 537.

IAOO [HAOR]. File: 270/1/537. (In Russ.).

51. Дан Ф. И., Церетели И. Г. Два пути: избранное. В 2 ч. Москва: РОССПЭН, 2010. Ч. 2. 432 с. EDN: QVMKMD.

Dan F. I., Tsereteli I. G. Dva puti: izbrannoye [Two ways: favorites]. In 2 vol. Moscow, 2010. Vol. 2. 432 p. EDN: QVMKMD. (In Russ.).

52. Папков С. А. Руководящие кадры Сибири 1919–1941 гг.: справ. Новосибирск: Академиздат, 2021. 600 с.

Papkov S. A. Rukovodyashchiye kadry Sibiri 1919–1941 gg. [Leading personnel of Siberia in 1919–1941]. Novosibirsk, 2021. 600 p. (In Russ.).

53. Богданов Г. В., Леонидов Л. Б., Федорова Т. С. Революционное движение в армии и на флоте в годы Первой мировой войны (1914 – февраль 1917). Москва: Наука, 1966. 468 с.

Bogdanov G. V., Leonidov L. B., Fedorova T. S. *Revolyutsionnoye dvizheniye v armii i na flote v gody Pervoy mirovoy voyny (1914–fevral' 1917)* [Revolutionary movement in the Army and Navy during the First World War (1914–February 1917)]. Moscow, 1966. 468 p. (In Russ.).

54. Среди печатников // Омский вестник. 1917. 20 декабря.

Sredi pechatnikov. *Omskiy Vestnik*. 1917. December 20. (In Russ.).

55. Стельмак М. М., Петин Д. И. Российская революция: Слово и Дело [Рец. на кн.: Слова и конфликты: язык противостояния и эскалация Гражданской войны в России / под ред. Б. И. Колоницкого и др. СПб.: Изд-во ЕУСПб, 2022. 328 с. (Эпоха войн и революций; вып. 16)] // Новейшая история России. 2024. Т. 14, № 1. С. 189–201. DOI: 10.21638/spbu24.2024.112. EDN: AAZMSD.

Stelmak M. M., Petin D. I. *Rossiyskaya revolyutsiya: Slovo i Delo* [Rets. na kn.: Slova i konflikty: yazyk protivostoyaniya i eskalatsiya Grazhdanskoj voyny v Rossii / pod red. B. I. Kolonitskogo i dr. SPb.: Izd-vo EUSPb, 2022. 328 s. (Epokha voyn i revolyutsiy; vyp. 16)] [Russian revolution: word and deed [Review on: words and conflicts: the language of confrontation and the escalation of the Civil War in Russia. St. Petersburg: EUSP press, 2022. 328 p. (The age of Wars and Revolutions; Vol. 16)]]]. *Noveyshaya istoriya Rossii. Contemporary History of Russia*. 2024. Vol. 14, no. 1. P. 189–201. DOI: 10.21638/spbu24.2024.112. EDN: AAZMSD. (In Russ.).

56. Собрание граждан // Омский вестник. 1915. 2 июня.

Sobraniye grazhdan. *Omskiy vestnik*. 1915. June 2. (In Russ.).

57. Поварцов С. Н. Омская стрелка: статьи, очерки, заметки. Омск: Изд-во ОмГПУ, 2003. 204 с.

Povartsov S. N. *Omskaya strelka: stat'i, ocherki, zametki* [Omsk Strelka: articles, essays, notes]. Omsk, 2003. 204 p. (In Russ.).

58. Шумилова Э. Е. Повседневная жизнь крупных городов Западной Сибири в годы Первой мировой войны: моногр. Екатеринбург: Издательские решения, 2020. 178 с.

Shumilova E. E. *Povsednevnyaya zhizn' krupnykh gorodov Zapadnoy Sibiri v gody Pervoy mirovoy voyny* [Daily life of large cities in Western Siberia during the First World War]. Ekaterinburg, 2020. 178 p. (In Russ.).

59. Гусев А. В. Три тактики российских социалистов в международных войнах // Циммервальдская альтернатива.

Международное социалистическое движение в период Первой мировой войны: статьи и документы. Москва: Чёрный квадрат, 2024. С. 14–30.

Gusev A. V. *Tri taktiki rossiyskikh sotsialistov v mezhdunarodnykh voynakh* [Three strategies of the Russian Socialists in International Wars]. *Tsimmerval'dskaya Al'ternativa. Mezhdunarodnoye Sotsialisticheskoye Dvizheniye v Period Pervoy Mirovoy Voyny*. Moscow, 2024. P. 14–30. (In Russ.).

СТЕЛЬМАК Максим Максимович, кандидат исторических наук, ведущий архивист Центра изучения истории Гражданской войны Исторического архива Омской области, г. Омск.

SPIN-код: 4328-1399

AuthorID (РИНЦ): 772229

ResearcherID: R-7418-2018

Адрес для переписки: stelmakmm@mail.ru

Прозрачность финансовой деятельности: автор не имеет финансовой заинтересованности в представленных материалах и методах. Конфликт интересов отсутствует.

Статья поступила в редакцию 28.02.2025; одобрена после рецензирования 03.04.2025; принята к публикации 03.10.2025.

STELMAK Maksim Maksimovich, Candidate of Historical Sciences, Lead Archivist, Center for the Study of the History of the Civil War Historical archive of the Omsk region, Omsk.

SPIN-code: 4328-1399

AuthorID (RSCI): 772229

ResearcherID: R-7418-2018

Correspondence address: stelmakmm@mail.ru

Financial transparency: the author has no financial interest in the presented materials or methods. There is no conflict of interest.

The article was submitted 28.02.2025; approved after reviewing 03.04.2025; accepted for publication 03.10.2025.